
 

 

公民黨《有關規劃和興建公眾街市的事宜》意見書  

 

兩個月前，特首林鄭月娥於施政報告中宣佈，將在東涌市中心及天

水圍分別興建新的公營街市。  

 

東涌方面：  

東涌自 1997 年裕東苑及富東邨落成後，發展至今已成一個有接近十

萬人居住的市鎮，但一直都沒有由食環署管理的公眾街市。雖然政

府曾表示將來除逸東邨、富東邨，迎東及滿東邨亦會有濕貨街市。但

事實上自 1997 年香港主權移交後，所有新落成屋邨的街市均非由房

委會管理，全部外判。在政策不改變的情況下，最終東涌的街坊亦只

會因缺少競爭而被迫繼續捱貴菜。  

 

而東涌居民在等候多年後，終於在今年等到政府在東涌興建公眾街

市，但當市民滿以為終於可以不需要捱貴菜，原來事實卻充滿隱憂。  

 

公民黨歡迎政府於東涌市中心興建公營街市的決定，但認為政府必

需正視並處理以下問題：  

 

一是選址問題，政府公佈的街市選址位於東涌第六區，即現時東涌

港鐵站對開的的士站、映灣園邨巴站、愉景灣巴士站位置。當局計劃

將該地段賣出予私人發展商後作商業樓宇發展，並在當中要求發展

商在興建完成後將當中兩層交回政府作公眾街市。這樣的設計，實

在令人難以相信公眾能得到一個價廉物美的公營街市。  

 

二是政府遲遲有任何公布。而同時於施政報告中公布的天水圍新街

市，卻在 10 月已有相應的方案，向區議會及市民作諮詢簡介。卻後

來卻被發現，原來政府一早已在 2015 年底，向城規會改劃第六區作

商業發展。該地段現時為東涌的交通樞紐，每日有不少車輛行經或

使用該處，交通流量並不低。我們非常擔心若落實與建一棟與附近

諾富特酒店差不多高的商業大廈時，在施工時帶來的交通問題，以

及完工後該處是否能應乎新增的交通流量。  
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天水圍方面：  

天水圍現時人口超過 28 萬，雖然有五個街市，但卻無一個是公營街

市。五個街市中，天澤、頌富、天瑞和天盛四個街市由領展外判作管

理、另天恩街市則由房屋署外判作管理。在外判商的壟斷下，區內街

市物價高漲，若市民不想捱貴餸，就必需跨區到其他街市買餸。  

 

而在今年的施政報告中，政府公布將在天水圍天福路興建公營街市，

並隨即推出兩個方案予公眾作諮詢，兩個方案分別為道路上蓋方案

及車站廣場方案。  

 

兩個方案均分別有其優劣之處，但無論如何，此街市的選址都只是

座落於天水圍南，對於天水圍北的街坊而言，事實上並無幫助。就此

公民黨建議政府，應盡快考慮於天水圍北亦選址設立公營街市，讓

居民的基本生活需要得到滿足。  

 

總結  

總結而言，公民黨認為政府有責任滿足居民的基本生活需要。而明

顯，有合理價格的公營街市是其中一項生活必需元素。  

 

公民黨促請政府必需正視東涌及天水圍公營街市計劃的問題，並著

手處理，以真正回應市民的訴求。  

 

公民黨  

2018 年 12 月 17 日  

 

 




